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直播助燃“珍珠热”年轻人贡献重要消费力

◆海财经观察员：随着消费者对个性化、高品质生活的
追求，珍珠饰品近来成为珠宝界的时尚爆款之一。从耳环、
项链到手链，赢得众多消费者的喜爱。你对目前珍珠产业的
看法是什么？近几年珍珠产业较为显著的变化是什么？有
哪些新特征？

◆张士忠：我入行30多年，最直观的感受就是珍珠市场
越来越大。但珍珠市场的火爆并非偶然，行业的转型蜕变从
几年前就已开始。

珍珠历史悠久，风格优雅高贵，所以在过去容易给人留
下“老气”“增龄”的刻板印象。但是近几年，随着直播带货和
社交媒体的兴起，珍珠受到越来越多年轻人的青睐。

尤其是2020年到2022年，疫情期间消费者的消费模式改
变，线上交易模式占比提高，线上营销加速了珍珠行业的发展。

珍珠消费市场特点很多，近几年通过养殖技术的提升，
增加了珍珠的科技含量，小颗粒的有核珍珠又圆又亮，性价
比高，年轻人非常喜欢。

◆海财经观察员：如今珍珠产业稳中向好，珍珠的火爆也
给商家带来了良好的市场机遇，国内不少珍珠企业都趁势发
力，将流量转化为销量。但珍珠热度上涨的同时依然面对很
多挑战，能否请你浅谈一下行业目前的痛点和未来发展趋势？

◆张士忠：珍珠行业的痛点是在高速发展的过程中规范性
不够强。部分商家更多是从商品价值本身考虑问题，追求高回
报就以次充好或者进行价格炒作，导致一些行业乱象发生。

而从民族自信、品牌积累等角度来讲，我相信未来珍珠
国货品牌定会跨出国门、走向世界。

因为中国珍珠的产量更大了，质量更好了，在全球珍珠
市场中，无论是生产端、加工端还是营销端，中国的珍珠产业
链所占的市场份额比值一定会越来越大。

目前的珍珠市场上，国内珍珠的品牌化之路任重道远，
珍珠全产业链终将拥有更广阔的市场。

◆海财经观察员：珍珠按照生长环境可以分为海水珍珠
和淡水珍珠两大类。我们了解到，两者在外观、质地、价格等
方面存在差异，随着直播带货的爆火，直播平台出现很多所
谓的珍珠源头厂家。你如何看待当前的珍珠直播带货市
场？消费者如何区分珍珠的真假与好坏？

◆张士忠：这两年直播带货的兴起确实帮助更多人了解
珍珠，推动大众审美发生变化。市场火爆的同时，开珍珠的
直播也确实受到一些诟病。主播在直播镜头中展示的珍珠
看起来完美无瑕，但消费者收到货后却货不对版，这也导致
珍珠线上销售的退货率很高。

此外，珍珠产业是重资产投入，需要大量囤货。去年“暴
富赚钱”的珠商一部分也是通过以前低价积压的库存，现在
原料价格暴涨，库存清完后，再赚钱也是很难的。

关于挑选珍珠，内行看珠光，外行看瑕疵，珍珠最要紧的
就是珠光，没有珠光就跟石头没有任何区别。

海财经面对面

□ 本报记者 郭静瑜

海润珍珠张士忠：

海南发展珠宝产业正当其时

一部分年轻人还在疯狂攒金豆豆，另一部分年轻人已经开始入门珍珠了。
随着我国居民人均可支配收入的不断增长，人均珠宝销售额也快速提升。
据中宝协公布数据显示，近三年来我国珍珠市场规模连续三年保持高增

长，三年平均增速约为34%。到2023年我国珍珠市场规模约为350亿元，同比
增长约46%。

与矿物金属性质的金、银、宝石不同，珍珠在珠宝中一直是非常独特的存
在。在蚌中孕育的过程，让珍珠一直和女性的气质、优雅联系在一起。也因
此，珍珠在过去几年中，常被认为是妈妈辈才会戴的饰物，受年轻人的关注较
少。

但随着全球珠宝市场回暖，越来越多的年轻人也爱上珍珠。珍珠为什么
火了？珍珠市场能一直火爆下去吗？随着年轻消费力量的崛起，该如何进一
步激活年轻消费市场？

本期《海财经面对面》专访海南海润珍珠股份有限公司董事长张士忠，聊
聊珍珠产业、品牌的发展现状以及未来规划。

珍珠品牌建设需要“久久为功”

◆海财经观察员：海润珍珠是你1997年
创建的品牌，在海南岛生根发芽，匠心发展
27年成为集珍珠养殖、加工、设计、批发、销
售于一体的全产业链专业珍珠企业。海润
珍珠目前的生产销售情况如何，你在品牌打
造上有什么经验？

◆张士忠：我本人1992年来海南，1995
年进入珍珠行业，1997年就创办了海润珍珠
品牌，至今这个品牌也有 27 年了。经过 27
年，我把它打造成了海南珍珠行业唯一一个
老字号品牌。

目前海润珍珠的销售渠道主要还是以
线下为主，线上也在发力。线上的渠道产品
定位偏年轻化，线下渠道高端系列多一些。
这样做能更加聚焦珍珠单品或产品系列，也
让品牌定位更加清晰。

其实从创业开始，我们就非常注重品牌
建设，通过一些品牌赛事、大型论坛以及行
业发布会的露出，打响海润珍珠的品牌。在
国内市场，海润珍珠也是积极响应消费者需
求，通过不断地创新产品和升级服务，提升
消费者的购买体验。

在我看来，珍珠品牌建设是一个系统
性工程，企业首先要练好内功，做好打持久
战的准备。对于现在珍珠行业的爆火，国
内珍珠企业需要有更多基于自身品牌价值
的思考，不断完善产业链，提高产品辨识
度、美誉度、知名度，提高珍珠产品附加值，
形成品牌力。

◆海财经观察员：海润珍珠在中国的核
心客群年龄层是什么？在设计上是否向年
轻人靠拢？你认为，珍珠品牌应该用怎样的
方式与年轻消费者沟通？

◆张士忠：大家原先觉得珍珠老气，四
五十岁的人才会戴，现在明显年轻人也戴得
多了，而且对个性化和独特的饰品有更高的
追求。在设计上，大家看到珠宝设计端不断
地要求设计的多样化，我们也希望借助当下
中国文化和珠宝文化的振兴，让更多年轻人
了解东方美学下的珠宝文化。

珍珠品牌还是要契合当下实际，用更新
的营销方式接触年轻人。比如，如何通过线
上、通过故事营销，让年轻消费者在购买过
程中更了解珍珠的文化，这些都是珍珠品牌
应该逐步去做的。

借势自贸港 打造黄金珠宝智造聚集区

◆海财经观察员：今年海润珍珠以“海南老字号”的
新身份亮相消博会。本届消博会海润珍珠为大家带来了
什么产品，请简单给我们介绍一下。

◆张士忠：今年消博会，海润珍珠带来了“星辰大海”
“春醒”等系列新品，积极满足不同客户的需求。

此外，借助消博会，我们也希望与国内知名黄金珠宝
品牌建立联系，对接洽谈合作，充分利用好消博会平台，
把“智慧制造”和钻石等元素融入自己的发展路径。

◆海财经观察员：去年珠宝大会海南展举办期间，海
润珍珠分别与国家珠宝玉石首饰检验集团有限公司、广
宝中心两家企业共建“珠宝国检集团三亚实验室”和“海
南珍珠国际交易平台”，海润珍珠一直为推动海南珠宝产
业发展贡献自己的力量。你认为海南发展珠宝产业有哪
些优势？海南珠宝产业如何发展？

◆张士忠：海南自贸港建设的重大机遇以及海南独
特的区位优势，为其发展珠宝产业提供了沃土。当前，珠
宝、玉石加工和首饰镶嵌制造业已经被列为海南自由贸
易港的鼓励类产业。

另外，珠宝产业园材料和产品相对货值和进口关税
较高，而保税加工增值30%免关税政策对珠宝玉石类企
业具有非常大的吸引力。

在自贸港建设的大背景下，海南的珠宝产业确实
取得了一定的发展，但仍存在基础相对薄弱、物流成本
高等短板。但是在政府和企业的努力下，珠宝产业链
核心要素已逐步在海南集聚，这些都为海南珠宝产业
的发展奠定了可靠的基础，海南自贸港发展珠宝产业
正当其时。

◆海财经观察员：我们了解到，公司在崖州湾科技城
投资建设黄金珠宝产业园是海润珍珠参与海南自贸港发
展建设的重要战略布局之一。能否为我们介绍一下该项
目的基本情况，目前进展如何，未来又有怎样的规划？

◆张士忠：崖州湾科技城黄金珠宝国际创新设计
工场是海润珍珠参与海南自贸港发展建设的重要战略
布局，是崖州湾科技数字经济创新应用的黄金珠宝特
色园区。

这里的构想是要打造成黄金珠宝智造聚集区，依托
海南自贸港加工增值免关税、低税率等优惠政策，形成一
个涵盖生产制造、智慧零售、智能门店等方面的园区。目
前该项目已经基本建成，正在做收尾验收工作，预计6月
投入运营。该项目将进一步推动海南黄金珠宝产业的集
聚和发展，促使产业进一步规范化、国际化发展，提高海
南珠宝产业竞争力。

今年5月20日，我们也会举办一个全球性的珠宝大
会，13个国家和地区的珍珠相关供应商、采购商以及行业
专家将齐聚三亚，为推动中国珍珠产业发展献智献策。


